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Dans le Val d’Oise, l’année 2019 s’achève après d’intenses combats pour 
la défense de nos territoires. C’est avec une détermination inchangée et un 
même sens des réalités que votre Conseil départemental entamera 2020. La 
protection de l’environnement continuera d’être une de nos grandes priorités. 
Depuis longtemps le Conseil départemental agît concrètement pour un 
développement économique et social respectueux de nos territoires. 
Nous construisons et rénovons nos bâtiments, comme les collèges par exemple,  
en maximisant leur performance environnementale. Nous accompagnons 
financièrement les communes et groupements de communes dans la lutte 
contre les dépôts sauvages ou bien encore, la dépollution des eaux.
De même, le Département maintient, diversifie et développe l’activité agricole 
et forestière  en s’engageant aux côtés des collectivités comme dans le Grand 
Roissy où 16 500 hectares de terres seront préservés pour les 30 prochaines 
années. Des terres non enclavées, fertiles, dont l’emplacement est propice à 
ces activités.
En parallèle, nous préservons 24 Espaces Naturels Sensibles, soit 2000 
hectares de bois, forêts et zones humides auxquels s’ajouteront bientôt les 
sanctuaires de biodiversité que nous créerons en 2020 sur 3 îles de l’Oise et 
de la Seine.
Présent sur tous les fronts du combat environnemental, le Conseil départemental 
place l’environnement et le développement durable au cœur de ses actions.
Dans votre magazine ce mois-ci, vous verrez en effet que grâce à votre 
Conseil départemental, à la Région Île-de-France et à l’État, la plantation d’un 
million d’arbres a débuté le 25 novembre dernier dans la plaine de Pierrelaye-
Bessancourt. 1350 hectares y seront bientôt recouverts de chênes, tilleuls, 
érables et constitueront notre 5e forêt départementale.
D’autres actions menées ces dernières semaines pour faire avancer votre 
département sont à découvrir dans les pages qui vous attendent. Telle 
l’inauguration de l’incubateur de jeunes entreprises qu’est La Turbine ou 
l’obtention du label Terre de jeux, pour que nous profitions pleinement de 
l’engouement des Jeux Olympiques et Paralympiques de 2024. Des actions 
qui toujours sont empreintes d’une ambition inchangée : faire du Val d’Oise une 
terre d’avenirs. Un leitmotiv qui a guidé nos travaux en 2019 et qui sera suivi à 
la lettre pour l’année 2020, que je souhaite prospère et heureuse pour chacun 
d’entre vous !

NATURE PRÉSERVÉE 
24 Espaces Naturels Sensibles, 
et 2 forêts départementales, soit 
2 000 hectares protégés.

AGRICULTURE PRÉSERVÉE 
Comme dans le Grand Roissy où 
16 500 hectares de terres seront 
préservés.

PROGRAMME DE  
RECONDITONNEMENT 

FONCTIONNEL 
DU RACHIS

ÉTABLISSEMENT DE SANTÉ
VAL D’OISE

LOMBALGIE CHRONIQUE :  

UNE DES MALADIES 
CHRONIQUES LES PLUS 
FRÉQUENTES 

23 rue des Frères Capucins - 95310 Saint-Ouen l’Aumône
Tél. standard : 01.34.40.41.42 - Tél. admissions : 01.34.40.41.41
Tél. service RFR : 01.34.40.46.19
contact@cliniqueduparc95.com ou  
hdjlocomoteur@clinique-medicale-du-parc.fr
www.cliniqueduparc.org

e programme de Restauration 
Fonctionnelle du Rachis (RFR)  
a pour vocation d’éviter qu’une 

lombalgie installée depuis plusieurs 
mois, voire plusieurs années, ne se trans- 
forme en un handicap par immobili- 
sation du dos et perte d’activité. Il vise 
à retrouver la mobilité du dos pour 
permettre une activité quasi normale.

Le contenu d’un programme  
de qualité
Le programme de Reconditionnement 
Fonctionnel du Rachis s’appuie sur une 
équipe pluridisciplinaire qui élabore en 
concertation et en coordination avec le 
médecin rhumatologue référent un plan- 
ning d’activités thérapeutiques adap- 
tées au profil du patient et à ses besoins. 
L’équipe pluridisciplinaire est motivée et 
engagée autour d’un objectif commun, 
celui de faire retrouver au patient une 

L

activité normale, non enclavée par la 
douleur ou l’anxiété. 

La Clinique du Parc :  
une référence 
Depuis un certain temps, la Clinique du 
Parc propose un programme de RFR 
construit et reconnu. 
Ce programme énergique y est suivi en 
hôpital de jour, du lundi au vendredi de 
9h à 17h sur une durée de 4 semaines. 
Il comprend de nombreux ateliers théra- 

peutiques sur un plateau technique 
complet : balnéothérapie, salle de kiné- 
sithérapie, salle de sport, etc. avec un 
personnel dédié et formé : rhumatolo- 
gue référent, infirmière référente, diététi- 
cienne, ergothérapeute, kinésithérapeute, 
professeur d’activités physiques adap-
tées (APA), psychologue, sophrologue. 
Grâce à ce programme, le patient est 
accompagné afin de retrouver une 
activité fonctionnelle normale, et dire 
STOP au mal de dos.   

La Clinique du Parc est  un établi- 
ssement privé connu dans la 
région et bénéficiant d’un empla- 
cement privilégié car facilement 
accessible au sein de l’agglomé- 
ration de Cergy-Pontoise.

MAL  
DE DOS :  
QUE  
FAIRE ?

ÉTABLISSEMENT 
CERTIFIÉ EN «A»
PAR LA HAUTE 
AUTORITÉ DE SANTÉ
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PREMIÈRES PLANTATIONS 
Elles ont débuté le 25 novembre 
dernier dans la plaine de 
Pierrelaye-Bessancourt. À terme, 
1 million d’arbres sur 1 350 ha.

Marie-Christine Cavecchi sur le site 
de la future forêt du Val d’Oise.

L’ÉDITO

PUBLICITÉ

LES CHIFFRES CLÉS
DE L’ÉDITO

par Marie-Christine Cavecchi 
Présidente du Département du Val d’Oise
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MÉTAMORPHOSE - INAUGURATION DU PROLONGEMENT DE L’A16
Photo : Drone Press

C’était un moment attendu par les Valdoisiens. L’inauguration du prolongement de l’A16 entre L’Isle-Adam 
et la Francilienne, le 29 novembre dernier, marque la fin d’un vaste chantier débuté en 2016. Un projet 
d’envergure pour le Val d’Oise,  réalisé et financé par la SANEF pour un montant de plus de 210 millions 
d’euros. Le nombre d’automobilistes, plus de 80 000, qui empruntent au quotidien cet axe stratégique 
résume à lui seul les enjeux de fluidité du trafic sur ce secteur. Le Département a complété l’opération avec 
plusieurs kilomètres de voirie départementale supplémentaire.

Plus d’informations sur valdoise.fr



Préparez-vous !

DES
Trophée

CHEFS
2019 - 2020

DES COLLÈGES DU VAL D’OISE

Le Conseil départemental aux côtés des collégiens
BON À SAVOIR !

TOURISME INNOVANT  
DEPUIS 2013, PRÈS D’UNE SOIXANTAINE DE 
PROJETS TOURISTIQUES INNOVANTS SOUTENUS 
 
PAR LE DÉPARTEMENT AVEC UN FINANCEMENT DE 

944 600 EUROS  
 
MONTANT TOTAL D’INVESTISSEMENT 
SUR LE VAL D’OISE : 

8,8 MILLIONS D’EUROS

“ Si le Val d’Oise bénéficie d’une exceptionnelle présence 
d’entreprises japonaises, c’est notamment en raison 
de la force et de la qualité des liens institutionnels que 
nous avons tissés et que j’ai à cœur de maintenir.“

32 ans de partenariat avec le Japon
Le Département du Val d’Oise est un interlocuteur de premier 
plan avec la Préfecture d’Osaka au Japon. Les relations tis-
sées depuis maintenant 32 ans entre les deux territoires se 
sont déployées largement dans l’économie, l’enseignement 
supérieur, la culture, le tourisme… Le dernier déplacement à 
Osaka d’une délégation représentant ces secteurs, emme-
née par Marie-Christine Cavecchi, Présidente du Départe-
ment, a donné lieu à de nombreuses rencontres et visites, 
comme celle du stade de Miki près de Kobe qui servira de 
centre de préparation à l’équipe de France d’athlétisme 
pour les JO de Tokyo 2020. La Présidente était également au 
Japan Tourism Expo pour valoriser le patrimoine remarquable 
du Département et notamment Auvers-sur-Oise et son châ-
teau. Sur le plan culturel, un protocole d’accord a été signé avec 
le directeur de l’institut français du Japon pour la mobilité et 
l’échange d’artistes entre l’abbaye de Maubuisson et l’unique 
résidence d’artistes française en Asie, la Villa Kujoyama.

Appel à projet touristique : opus 8
Le Département lance la 8e édition des Trophées de 
l’innovation touristique. L’objectif de cette démarche 
d’appel à projets? Soutenir des actions qui ont un effet de 
levier sur le développement et l’attractivité touristique du 
Val d’Oise et avec de véritables impacts économiques sur 
le territoire. Les projets peuvent être notamment constitués 
par de nouveaux produits ou services touristiques, des 
aménagements spécifiquement dédiés à l’accueil des 
visiteurs, le développement d’hébergements touristiques, 
ou encore la création de nouvelles activités ou pratiques … 
Clôture de l’appel à projets le 30 mars.

À l’école du goût 
Première édition du Trophée des Chefs organisé par le Département. Cet événement 
mettra à l’honneur les chefs de cuisine, qui œuvrent chaque jour à l’éducation au 
goût des collégiens, en proposant des recettes innovantes, travaillées avec les 
élèves eux-mêmes. La mise en valeur des produits locaux en sera le fil rouge. Les 
sélections des 6 équipes finalistes se dérouleront dans les prochaines semaines. 
La finale du concours est programmée dans un lieu prestigieux du Val d’Oise. 
À suivre…

À vos stylos ! 
Le Val d’Oise est une 
terre de jeux et… 
d’écriture. La nouvelle 
édition du concours 
départemental Jeux d’écritures invite les 
écrivains en herbe de 11 à 18 ans à célébrer 
les valeurs de l’olympisme. Pour participer, 
consultez la règle du jeu sur valdoise.fr. Des 
chèques-librairie seront remis aux lauréats 
dont les textes seront publiés sur le site du 
Département. 

Val d’Oise, Terre de Jeux 
L’engagement du Val d’Oise pour les Jeux Olympiques et Paralympiques de 
Paris se poursuit et se concrétise : il s’est vu attribué, le 21 novembre, le label 
Terre de Jeux 2024. L’accomplissement d’un travail collectif mené depuis deux 
ans avec tous les acteurs du territoire et dicté par une ambition commune : 
celle de faire des JO un levier de valorisation et de développement du sport. 
« Les Jeux sont une fête autour du partage et je compte bien associer tous 
les Valdoisiennes et les Valdoisiens à cette aventure », s’est réjouie Marie-
Christine Cavecchi, la Présidente du Département. Fort de la qualité de 
ses équipements et de son expérience en matière d’accueil d’événements 
internationaux comme le TIBY ou encore le Meeting Féminin, le Département 
a également déposé sa candidature pour faire partie de la liste officielle des 
Centres de Préparation aux Jeux. Il espère être sélectionné dans la liste qui 
sera présentée au moment des Jeux de Tokyo grâce à des infrastructures 
sportives de qualité, à l’image du CDFAS à Eaubonne.

ARRÊT SUR IMAGE

Marie-Christine 
Cavecchi, 
Présidente du Département 
du Val d’Oise

Dossier de candidature sur valdoise.fr 

Règlement sur valdoise.fr
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à Herblay-sur-Seine

Les vendredis
17 janvier et 28 février
Prochaines séances de l’Assemblée 
départementale. Les séances sont 
publ iques. Vous pouvez les suivre 
également en direct sur valdoise.fr ou sur 
les réseaux sociaux : Facebook et Twitter.

À NOTER 
SUR VOS AGENDAS

LA SEINE À VÉLO
UNE EXPÉRIENCE TOURISTIQUE 
RICHE ET UNIQUE ENTRE PARIS 
ET LA MER

430 KM 
D’ITINÉRAIRES CYCLABLES 

8 DÉPARTEMENTS 
PARIS, SEINE-SAINT-DENIS, 
HAUTS-DE-SEINE, YVELINES, 
VAL D’OISE, EURE, SEINE-
MARITIME ET CALVADOS 

 PLUS DE 130 COMMUNES 
TRAVERSÉES

BON À SAVOIR !

Axe Seine 2020
L’Association des Départements de l’Axe Seine (ADAS) a élu Marie-Chistine 
Cavecchi à sa tête. La Présidente du Val d’Oise succède à Pascal Martin, 
alors Président de la Seine-Maritime. Créée en 2016, l’ADAS regroupe, outre 
ces 2 départements,  les Hauts-de-Seine, les Yvelines, l’Eure et le Calvados. 
L’association doit contribuer au développement de l’Axe Seine des portes 
de la capitale jusqu’au Havre. Elle travaille notamment sur le tourisme 
fluvial. Elle va créer l’itinéraire « la Seine à vélo » qui reliera Paris au Havre 
via l’aménagement de plus de 400 kilomètres de voies cyclables et dont 
l’inauguration officielle est fixée en juin 2020.

Tiercé gagnant 
3 nouveaux lieux – Les bains douches 
de la cité jardin d’Orgemont, la gare de 
Saint-Leu-la-Forêt et la chapelle Rohan 
Chabot de Taverny – viennent enrichir la 
liste des 9 sites valdoisiens bénéficiant du 
label patrimoine d’intérêt régional. Créé en 
2018, ce label soutient les sites non classés 
et non-inscrits au titre des monuments 
historiques pour en accroître l’attractivité. 
87 sites franciliens en bénéficient. 

Expérimentons !
Le prix Nobel d’économie 2019 a été attribué à Esther Duflo, économiste 
franco-américaine, pour ses travaux de recherche sur la lutte contre la 
pauvreté. Ils se caractérisent par des expérimentations sur le terrain et leur 
évaluation pour retenir les actions efficaces. Une méthode éprouvée dans 
certaines disciplines mais guère en économie. Elle a inspiré le Département 
qui l’applique à ses politiques publiques, notamment dans l’action sociale, 
avec plusieurs expérimentations sur l’accompagnement des allocataires du 
RSA dans leur parcours vers l’emploi.

Rester autonome
Le Conseil départemental de la citoyenneté 
et de l’autonomie (CDCA) vient de publier sa 
lettre d’information. Ce numéro 5 consacre 
son dossier à l’accessibilité et la mobilité des 
personnes à mobilité réduite. Il présente 
la Maison des seniors à Argenteuil, une 
initiative municipale inédite dans le Val d’Oise. 
Il rapporte les actualités institutionnelles 
et fournit des renseignements pratiques 
utiles au quotidien ; bref, c’est une mine 
d’informations.

À la découverte des patrimoines du Val d’Oise
Le fonds du Pré-Inventaire est librement accessible depuis cet automne 
sur le site des Archives départementales. Ses quelque 6 000 dossiers, 
établis entre 1971 et 1989, permettent de découvrir les patrimoines bâtis 
et mobiliers du Val d’Oise, des patrimoines monumentaux – églises ou 
châteaux – aux plus modestes – lavoirs, croix, maisons rurales… – avec des 
descriptions historiques et architecturales manuscrites, des dessins et des 
croquis mais aussi des photographies légendées.

La meilleure du monde 
L’année 2019 s’est terminée en beauté pour 
Stéphanie Frappart. L’arbitre internationale française 
a été désignée meilleure arbitre féminine du monde 
par la Fédération internationale de l’histoire du 
football et de la statistique (IFFHS). Élue par le vote 
de journalistes du monde entier avec un total de 
233 points, la Valdoisienne devance largement la Russe 
Pustovoitova (93 points) et l’Allemande Steinhaus 
(75 points). Retrouvez son portrait sur valdoise.fr, dans 
le magazine départemental de mars 2019.

Portraits de 
famille
Généatique, produit 
p a r  l a  s o c i é t é 
valdoisienne CDIP, 
est le logiciel de 

référence des amateurs de généalogie ; 
et ils sont nombreux. Comme pour toute 
bonne application numérique, chaque 
édition apporte des améliorations. Celles de 
2020 fournissent des aides à la transcription 
d’actes ou la saisie des registres matricules, 
permettent d’effectuer des recherches par 
événement, d’associer des personnes à la 
carte des migrations de la famille… De quoi 
maintenir l’intérêt majeur de Généatique.

Notre vie est un spectacle
Avec le spectacle Vive la vie, la compagnie Interface a l’ambition de raconter 
l’évolution et la diversité des quotidiens des XXe et XXIe siècles, en mêlant 
théâtre, danse, cirque et musique. À Ermont, la compagnie associe à la 
création artistique des jeunes de la ville, issus du conservatoire, de l’espace 
jeunesse et du collège Saint-Exupéry. Ceux-ci se produiront le 24 avril, en 
préambule de la séance grand public du lendemain, samedi 25 avril, sur la 
scène du théâtre Pierre-Fresnay.

Plus d’infos sur archives.valdoise.fr 

Vous pouvez la consulter sur valdoise.fr
ou vous abonner auprès du CDCA :
coderpa@valdoise.fr ou 01 34 25 39 04

cdip.com
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PRO LITURGIA
Abbaye de Maubuisson, 
Saint-Ouen-l’Aumône

Principalement portée par des artistes 
féminines issues des arts contemporains 
numériques, l’exposition Pro Liturgia : 
ordinatrices du temps présent invite à une 
méditation sur l’influence de la technologie 
dans notre quotidien. Sept oeuvres, 
déployées dans les différents espaces de 
l’abbaye de Maubuisson, offrent aux visiteurs 
une réflexion sur l’équilibre entre l’homme et 
la machine, la nature et l’artifice, le matériel 
et l’immatériel. L’exposition prolonge ainsi 
l’aventure spirituelle de l’abbaye, dont 
l’histoire parle de femmes et de rites, en 
un parcours sonore et visuel, un univers 
électrique, robotique, lumineux, allégorique.

UNE FINALE FRANÇAISE
CDFAS 

Le Département a fait de la robotique un levier 
d’impulsion innovante qui s’est concrétisé 
dans les collèges par le challenge robotique 
Vobot. Dans cette dynamique, il organisait 
en novembre au CDFAS l’étape française de 
la compétition Make X Robotics Challenge 
international qui rassemblait une centaine de 
collégiens, de 19 établissements, encouragés 
par les élus départementaux en charge de 
l’Education, Virginie Tinland, Vice-présidente 
du Conseil départemental déléguée à 
l'Éducation et à l’Enseignement supérieur et 
Armand Payet, Conseiller départemental en 
charge des Actions éducatives. Les Zèbres 
Verts du collège de Parmain et Los Gringos de 
Jouy-le-Moutier l’ont emporté et gagné leur 
billet pour la finale mondiale en Chine.

21 POMMIERS 
Forêt de l’Hautil

Le nombre 21 a été choisi car il correspond à celui des 
cantons que compte le Val d’Oise ; chacun des cantons étant 
représenté par un binôme femme-homme à l’Assemblée 
départementale. Et ce sont les élus départementaux qui 
ont planté les pommiers le 2 décembre en forêt de l’Hautil. 
De la sécurisation des sentiers à la pose de panneaux 
d’information en passant par l’entretien et la restauration 
des milieux humides et des parcelles boisées, il mène ici 
des actions qui préservent la biodiversité. 40 000 visiteurs 
fréquentent chaque année forêt. Des sorties nature y sont 
proposées. Cette plantation symbolise aussi l’intérêt du 
Département pour le monde agricole et son soutien à la 
filière de l’arboriculture en particulier.

4 FORÊTS DÉPARTEMENTALES
FORÊT DE L’HAUTIL 
SUR LES COMMUNES DE JOUY-LE-MOUTIER 
ET BOISEMONT : 135 HA

BOIS DE MORVAL 
GUIRY-EN-VEXIN : 61 HA

BOIS DE LA TOUR DU LAY 
RONQUEROLLES, CHAMPAGNE-SUR-OISE, 
NESLES-LA-VALLÉE, PARMAIN : 146 HA

ÎLE DES AUBINS  
BRUYÈRES-SUR-OISE : 20 HA

BON À SAVOIR !

Plus d’informations sur valdoise.fr 
L’abbaye est d’accès libre, comme l’exposition.
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111E COLLÈGE DU VAL D’OISE
Cormeilles-en-Parisis

Inauguré le 22 novembre par Marie-Christine Cavecchi, 
la Présidente du Département, dans la ville de l’élu 
départemental délégué aux Routes, et maire, Yannick 
Boëdec, le nouveau collège porte le nom de Louise Weiss 
(1893-1983). Cette femme politique et femme de lettres, 
mena le combat féministe dans les années 30. Le parlement 
européen de Strasbourg, où elle siégea, porte son nom. 
Elle avait des attaches familiales à Cormeilles-en-Parisis. 
Le Département a investi 13,9 millions d’euros pour 
construire ce collège qui accompagne l’évolution 
démographique de la ville.

LA CULTURE EN GRAND
Garges-lès-Gonesse

Les équipements culturels sont déjà 
présents dans la ville mais ils prendront 
une dimension supérieure à l’issue du 
chantier dont la première pierre a été 
posée par Cergya Mahendran, Conseillère 
départementale, pour le Département qui 
l’a soutenu par un financement de 1,7 million 
d’euros. L’Espace Lino-Ventura, lui-même 
agrandi à une capacité de 700 places, sera 
rejoint par la Maison des Arts Louis-Aragon, 
capable de recevoir 1 000 élèves, le cinéma 
Jacques-Brel avec une salle de 200 sièges, 
un auditorium de 250 places, puis la 
médiathèque. L’ambition est d’accueillir 
200 000 personnes par an dans un pôle 
culturel porteur de vivre ensemble.

100 MILLIONS D’EUROS 
POUR LES COLLÈGES

C’EST LE MONTANT DES INVESTISSEMENTS 
DU DÉPARTEMENT VOTÉS À CE JOUR POUR 
LES ANNÉES 2019 À 2022 DONT : 

48,2 MILLIONS D’EUROS 
POUR LA CONSTRUCTION DE TROIS 
COLLÈGES DE 600 ET 700 PLACES, AU 
PLESSIS-BOUCHARD, À CERGY ET À 
ARGENTEUIL 
 

26,1 MILLIONS D’EUROS 
POUR LA RECONSTRUCTION PARTIELLE 
ET LA RESTRUCTURATION DES COLLÈGES 
JEAN BULLANT À ÉCOUEN ET JULES FERRY 
À EAUBONNE

BON À SAVOIR !

SPORT DE CHAMPIONS
Eaubonne 

Entre performance sportive et ambiance 
surchauffée, la nouvelle édition du 
tournoi Pierre Tiby co-organisée par 
le Département était une fois de plus 
le rendez-vous incontournable de la 
planète handball ! Durant les trois jours de 
l’événement, plus de 3 100 spectateurs 
ont soutenu la talentueuse génération de 
joueurs tchèques, hongrois, portugais et 
français – à l’image de la pépite tricolore 
valdoisienne Wallem Peleka – qui 
évolueront vraisemblablement lors des 
Jeux olympiques de Paris en 2024. Les 
Bleuets, arrivés 2e du tournoi, ont fait le 
spectacle devant leurs fans. La génération 
2002-2003 est prometteuse ! 

Photographie  : en haut © Archi5 Le magazine du Département  •  VAL D’OISE
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Nouvelle voieTransports (bus) Transports (ferrés) Rénovation / EntretienLiaisons douces DéviationAménagementCovoiturage

Votre mobilité au quotidien
Le Département est mobilisé dans l’entretien et l’aménagement du réseau routier et des transports sur 
le territoire, 90,5 millions d'euros en 2019.

Des arrêts de bus plus accessibles 
Chaque année, le Département, soutenu par Ile-de-
France Mobilités aménage des arrêts pour les rendre 
plus accessibles. Une centaine a déjà été traitée. Le 
budget des travaux est de 1,7 million d’euros. En 2020, 
un programme d’une trentaine de points est prévu.

Mise en sécurité des piétons à Vémars 
Le Département réalise à Vémars des aménagements pour sécuriser les 
circulations piétonnes sur la RD 9. Démarrés début octobre, les travaux 
concernent le tronçon compris entre l’avenue des 10 Arpents et la rue de 
la Pointe d’Aumont. Ils comprennent la réfection de la chaussée et des 
trottoirs, la création de deux chicanes, le marquage au sol et la signalisation 
verticale… Fin du chantier en février. Cette opération est financée par le 
dispositif départemental des Aides aux communes. 
300 000 euros investis par le Département 

Rue Carnot (RD 4) à Auvers-sur-Oise  

Après une première phase menée en 2018 sur la rue 
François Villon, la requalification de la RD 4 s’achève sur le 
tronçon de la rue Carnot compris entre la rue Boucher et 
la rue du Général de Gaulle. Au programme des travaux : la 
réfection de trottoirs et de la chaussée ainsi que la mise aux 
normes des arrêts de bus. 
350 000 euros investis par le Département

Enrobé haute adhérence à Vigny 
Le Département a réalisé en fin d’année des 
aménagements sur le long virage sur la RD 14 à hauteur 
du Bord’ Haut de Vigny dans le sens Province Paris pour 
en améliorer la sécurité. Au programme : la reprise de 
la couche de roulement des deux voies de circulation 
en enrobé haute adhérence. Objectif : apporter aux 
usagers, par une optimisation du profil de la chaussée et 
une amélioration de l’adhérence de son revêtement, les 
conditions de circulation optimales dans cette section de 
la RD14.
155 500 euros investis par le Département

Entretien des pistes cyclables 

Le Département agit pour le développement de la pratique 
cyclable. Afin que les cyclistes circulent en toute sécurité, il 
veille notamment au bon état du réseau de 150 km d’itinéraires 
dédiés. Les agents des routes départementaux patrouillent 
pour détecter d’éventuels nids de poules ou gravillons. Ils 
débroussaillent, entretiennent les panneaux et le marquage au 
sol, tandis qu’une balayeuse spécifique tourne régulièrement 
sur les voies (148 jours de balayage de pistes cyclables en 2019).

Chaussées innovantes  

Le Département mise sur l’écologie jusque dans les 
couches de roulement en enrobés de ses routes. Deux 
nouveaux procédés sont testés sur la RD 317, entre les 
communes de Louvres et de Villeron. La chaussée a 
été régénérée sur une première section avec 50% de 
matériaux prélevés et recyclés sur place et sur la seconde 
avec un enrobé associant aux matériaux recyclés un liant 
végétal. Cette route durable a ainsi été mise en œuvre sur 
un tronçon de 700 mètres. Ce dispositif, tout en assurant 
le même niveau de qualité structurelle des voies, permet 
de réduire l’impact environnemental de l’entretien routier. 
180 000 euros investis par le Département
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Des légumes avec le blé et les betteraves
Florian Dezobry, 34 ans, après de 
solides études en agronomie et école 
de commerce et des expériences 
professionnelles à l’étranger, a choisi 
de reprendre la ferme familiale à 
Villiers-le-Sec.

200 ha de céréales et de betteraves ne 
garantissent plus à coup sûr un revenu tant  
les évolutions de marché sont brutales, 
imprévisibles. « Il nous est tous arrivé de 
vendre à perte ». Cinquième génération de 
Dezobry à cultiver la terre à Villiers-le-Sec, 
Florian ne s’est pas l’an dernier versé de 
salaire. Mais en introduisant la culture de 
plein champ de 33 espèces de légumes sur 
4 ha et leur commercialisation directe à la 
ferme, puis dans une boutique à Luzarches, 
i l donne une nouvelle dynamique à 
l’exploitation familiale. Chaque génération la 
réinvente. Lui, outre la mise en cause radicale 
de la profession sur le plan environnemental, 
doit faire face à un nouveau défi. « À la 
signature du traité de Rome, on a dit aux 
agriculteurs produisez et vous serez payé. 
Maintenant il faut produire et vendre. Il faut 
une meilleure répartition de la valeur des 
productions agricoles. Et corriger les excès.» 
Les légumes diversif ient la production. 
Leur vente directe permet de dégager un 
meilleur revenu avec des prix accessibles 
et un produit de qualité. « J’ai déjà créé trois 
emplois dont deux CDI. Ça met de la vie 
dans la ferme. Le contact avec les clients est 

enrichissant. Les boutiques favorisent les 
échanges et permettent de faire connaitre 
nos pratiques.» Entre apport régulier de 
fumier et de compost, paillage et arrosage 
au goutte à goutte pour économiser l’eau, 
utilisation de bineuses mécaniques pour 
se débarrasser des mauvaises herbes 
sans herbicides, Florian Dezobry a plus 
d’un argument à faire valoir sur le plan 
environnemental. Oui, mais le pulvérisateur ? 
« Les gens l’associent systématiquement à 
un instrument de mort alors qu’il sert d’abord 
à empêcher les plantes de tomber malades. 
Tout est dans la manière de l’utiliser. J’ai des 
copains exploitant en bio. Confronter nos 
manières de faire est intéressant. Trop de 
gens sont dogmatiques.»

2013

Stage d’installation à la 

Chambre d’agriculture.

Septembre 2018

lancement de la vente directe 

de légumes.

Septembre 2019

ouverture d’un second point 

de vente à Luzarches.

2020

Une serre froide en projet. 

Mise en culture de 7 nouveaux 

hectares de légumes.

SES ACTIVITÉS

EARL DEZOBRY FRÈRES 
2, rue G. Pompidou 
VILLIERS-LE-SEC 
06 50 89 14 30

LE DÉPARTEMENT DU VAL D’OISE 
SERA PRÉSENT AU SALON 
INTERNATIONAL DE 
L’AGRICULTURE, DU SAMEDI 
22 FÉVRIER AU DIMANCHE 
1ER MARS. 
LE VAL D’OISE ENTEND AINSI 
METTRE À L’HONNEUR 
SES FILIÈRES AGRICOLES, 
AGROALIMENTAIRES ET 
PRÉSENTER SON SOUTIEN 
AU MONDE AGRICOLE.

BON À SAVOIR !
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Pour le collège :

• Suivre les activités de l’élève 

• Gérer le cahier de texte 

• Correspondre avec les parents 

• Diffuser des informations 

Pour les élèves :

• Consulter son cahier de texte 

• Accéder à ses documents de travail 

• Travailler de manière collaborative 

• Accéder à des ressources pédagogiques 

• Enregistrer ses travaux

Pour les parents:

• Suivre la scolarité de ses enfants 

• Consulter le cahier de texte 

• S’informer des activités du collège 

• Correspondre avec le collège 

Un espace fédérateur Les services numériques de l’ENT 

Ses objectifs

Pédagogie innovante

Premier service public utilisé 

en ligne par tous les collèges 

et un des 10 ENT français les 

plus actifs

Répondre aux exigences 

de travail collaboratif et de 

partage d’information

Créer un véritable réseau 

social au sein de chaque 

établissement

Offrir une interface claire et 

facile à prendre en main

Une interface différenciée 

selon les profils

Plus de 3 millions de visites 

sur le portail et 11 000 

usagers de l’application 

mobile

Un ensemble de services 

en ligne, personnalisés et 

sécurisés, accessibles à tous 

les usagers d’un collège

Première en France : le Département met à disposition 

des collèges la plateforme EdTech Wooclap pour favoriser 

l’interactivité en cours. Il leur propose également un 

bouquet de ressources numériques (outils de créations

de contenus, encyclopédie, ressources audiovisuelles).

“ Le numérique est un élément essentiel de notre 
politique éducative. moncollege.valdoise.fr en est 
une des composantes majeures. Nous souhaitons 
l’étendre pour permettre à tous les acteurs 
de mieux travailler ensemble et aux parents 
d’accompagner la scolarité de leurs enfants.“

Virginie Tinland 
Vice-Présidente
du Conseil départemental
déléguée à l’Éducation
et à l’Enseignement supérieur

L’humeur des réseaux sociaux
Retrouvez les réactions les plus marquantes de ces deux derniers mois. Les posts qui vous font réagir, 
vous posent questions, vous émerveillent.

moncollege.valdoise.fr
Consulter l’agenda de ses enfants, les résultats scolaires, disposer de ressources pédagogiques de 
l’établissement et communiquer avec les professeurs, l’administration, ou encore connaître l’actualité 
du Département et les aides proposées aux familles, voilà quelques-uns des services développés par 
l’Espace numérique de travail (ENT), moncollège.valdoise.fr.

J’ai vécu quelques années dans le vieux village d’Eragny-sur-Oise avec 

ses belles maisons en pierre blanche du Vexin.J’aimais me balader le 

long des berges de l’Oise toutes proches. La nature changeante au 

fil des saisons, les couples de cygnes qui y avaient élu domicile, la 

lente procession des péniches, les couchers de soleil flamboyants... 

Autant d’instants que je me plaisais à observer et qu’il m’arrive parfois 

de revenir saisir en photo au gré de mes pérégrinations.

 @vingtsix75 #valdoise

Le coup de cœur de la rédaction 
sur vos photos Instagram.
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Laurent Schlosser
Directeur de l’Entité Service 
Public de Microsoft France

Pierre-Édouard Éon
Conseiller départemental 

délégué au Numérique, 
Président de Val d’Oise Numérique

L’intelligence artificielle au Hub Tesla En mois d’un an, le Hub Nikola Tesla, installé à Écouen par Val d’Oise Numérique, est devenu une 

référence francilienne pour les métiers de la fibre numérique, de la ville intelligente et de la domotique.

Photographies  : © Neway Partners Le magazine du Département  •  VAL D’OISE
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Laurent Schlosser : 
« Je préfère parler 
d’Intelligence Numérique 
plutôt que d’Intelligence 
Artificielle. Je veux 
promouvoir l’idée qu’elle est 
l’alliée de la personne et pas 
son ennemi. »

Pierre-Édouard Éon : 
« Il y a de grandes 

opportunités d’emploi, quel 
que soit le niveau de départ 

des apprenants. Plus de 300 
personnes ont bénéficié des 

formations de nos partenaires 
au Hub Nikola Tesla.» »

Photographies  : © Neway Partners

Un peu plus sur Laurent Schlosser

P.-É. É. : « L’enjeu de 
formation et d’acculturation 
au numérique est central 
pour que tout le monde 
puisse profiter des avantages 
de l’intelligence artificielle 
dans la vie quotidienne. »

L.S. : « Il faut définir et 
conforter une intelligence 

artificielle éthique pour 
rassurer les citoyens et leur 

montrer les apports de 
l’intelligence artificielle pour 

un "quotidien augmenté" ».

Directeur de l’Entité Service Public de Microsoft France où il est en fonction depuis 2008. Sa mission est de renforcer le 
rôle de partenaire stratégique de Microsoft, afin d’accompagner le secteur public dans sa mutation numérique, tout en 
favorisant un service compétitif et innovant au profit des usagers. Laurent Schlosser est diplômé de l’école Polytechnique 
et de l’École Nationale Supérieure des Techniques Avancées.

E n  q u o i  c o n s i s t e  l ’ É c o l e 
« IA Microsoft powered by 
Simplon » ?
Laurent Schlosser   :  C ’est notre 
réponse à un besoin de techniciens 
pour aider les entreprises à réaliser 
leurs projets ayant recours à l’IA, 
l ’ intel l igence ar t i f ic ie l le.  Notre 
particularité a été d’en créer une dont 
les élèves étaient des personnes 
éloignées de l’emploi. C’est pourquoi 
nous avons travaillé avec Simplon 
qui a l’expérience de ce type de 
public. L’initiative, qui s’est déroulée 
ici au Campus Microsoft en 2018, a 
suscité beaucoup d’intérêt chez des 
partenaires qui ont voulu soutenir à 
leur tour des promotions. C’est le cas 
d’Avanade au Hub Tesla à Écouen. Il y 
a déjà une dizaine d’écoles en France 
et nous avons l’ambition d’arriver à 
500 apprenants en 3 ans.

Pourquoi avez-vous souhaité 
l’accueillir au Hub ?
Pierre-Édouard Éon : La formule de 
Microsoft correspond à notre propre 
conception du rôle d’un syndicat “du 
numérique” : utiliser les métiers de nos 
filières pour ramener des gens vers 
l’emploi. Ainsi, la première formation 
qualifiante d’installateur de réseaux 
télécoms, comptait 17 élèves, dont 7 
femmes, bénéficiaires du RSA ou de 
la Garantie jeunes... et tous retournés 
à l‘emploi. Un an après l’ouverture 
du Hub, plus de 300 personnes ont 
bénéf icié des formations de nos 
partenaires en résidence. 

Par ailleurs, je partage avec Laurent 
Schlosser, l’idée que ces formations 
sont l’occasion de désacraliser la 
filière. Elle n’est pas réservée à une 
élite. Le numérique doit être un outil 
pour l’inclusion sociale. les métiers 
de demain n’existent pas encore, tous 
les apprenants sont donc à égalité. 
Enf in avoir Microsoft, Avanade et 
Simplon au Hub participe du niveau 
de qualité que nous voulons offrir. 

Précisément quelle est cette 
formation ?
P.-É. É.   : La promotion comprend 
24  p e r s o n n e s .  L a  f o r m a t i o n 
dure 19 mois, avec un contrat de 
professionnalisation chez Avanade. Au 
bout de ce parcours : la compétence 
de développeur data IA. Dans le 
monde de l’IA, la donnée - la data - est 
l’élément de base. Le développeur 
est capable d’en constituer une base 
à partir de diverses sources et de les 
analyser. À partir de ça, une entreprise 
dispose de références solides pour 
organiser son activité.

L a  n o t i o n  d ’ i n t e l l i g e n c e 
artificielle a envahi les discours 
sur le numérique.
L.S.  : Je préfère parler d’Intelligence 
Numérique plutôt que d’Intelligence 
Artificielle. Je veux promouvoir l’idée 
qu’elle est l’alliée de la personne 
et pas son ennemi. D’autant que la 
collecte des data, quand bien même 
anonymisées, est ressentie comme 
une menace potentielle par beaucoup 
de gens. Or nous avons en Europe, en 
France en particulier, une conscience 
assez vive des droits individuels et 
de leur nécessaire protection. Il faut 
définir et conforter une IA éthique pour 
rassurer les citoyens et leur montrer 
les apports de l’IA, pour un « quotidien 
augmenté ».

Par exemple ?
L.S.    : Développer des assistants 
virtuels qui facilitent, allègent les 
tâches. Que ce soit dans le quotidien 
ou le travail. Les services de vos 
collectivités par exemple ne peuvent 
pas répondre 24h / 24 et 7j /  7. Les 
Chatbots sont capables d’identifier les 
questions des usagers et d’y répondre.  
Dans le domaine fondamental de la 
médecine, l’IA va amener des progrès 
formidables. En comparant des 
millions de données, l’analyse et le 
diagnostic proposés viennent aider les 
médecins. L’imagerie médicale atteint 
un degré de précision inégalé. La mise 
au point de nouveaux médicaments 
commence aussi à en bénéficier.

P.-É. É.     : J ’ajouterai un domaine 
qui prolonge vos exemples, et très 

important selon nous : l’accessibilité. 
Au Hub Tesla, nous avons aménagé un 
appartement connecté où l’on pourra 
tester et développer des solutions 
favorisant l’autonomie des personnes 
âgées ou malades, des personnes en 
perte d’autonomie ou handicapées 
qui y gagneront en qualité de vie. 
L’intelligence artif icielle permettra 
d’aller plus loin dans la prévention ; 
une nécessité avec le vieillissement 
rapide de la population.

L .S.     :  Oui , chez Microsof t nous 
travaillons ces questions. Pour les 
personnes atteintes de déficience 
visuelle, nous avons développé 
Seeing AI qui est capable d’analyser 
une photo et de la décrire aussitôt. De 

quoi faire du smartphone un assistant 
visuel. Nous ne connaissons pas 
encore tous les avantages à venir de 
l’IA mais nous travaillons à un futur plus 
intelligent.
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Une nouvelle
grande forêt
dans le Val d’Oise  
Un million d’arbres : c’est le chiffre impressionnant des 
plantations qui viennent de commencer sur la Plaine de 
Pierrelaye-Bessancourt. Hier encore espace dégradé, son 
aménagement va le transformer en destination de loisirs 
privilégiée.

Le 25 novembre a eu lieu la plantation du premier arbre de la 

forêt destinée à occuper les espaces de la plaine de Pierrelaye-

Bessancourt. Rendez-vous était donné sur une parcelle, rue 

de la Colonne à Méry-sur-Oise. Le passé et l’avenir du site se 

trouvait ainsi réunis car l’odonyme (le nom de la rue) évoque 

l’activité qui a longtemps favorisé la culture de ces terres 

mais finalement provoqué sa pollution aux métaux lourds. La 

colonne en question est un « monument curieux qui a le don 

d’intriguer les promeneurs », écrit Solange Contour dans un 

article consacrée à la ferme de la Haute-Borne. Confrontée 

au problème du traitement de ses eaux usées  à la fin du XIXe 

siècle, Paris avait choisi la solution de leur épandage agricole.  

Or la ville possédait là des terres un temps prévues pour 

constituer le cimetière de la capitale. Elles deviennent terres de 

maraîchage à grande échelle pour alimenter les halles.

Premières plantations dans la forêt 
de Pierrelaye - Bessancourt.

Photographie : ©  Carole Desheulles
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Une forêt de 1350 hectares avec :

250 hectares d’espaces ouverts. 

90 kilomètres de cheminements.

CHIFFRES CLÉS

Une usine élévatoire est construite à Pierrelaye pour la 

distribution de l’eau sur les parties hautes. L’eau étant refoulée 

sous pression, « c’est pourquoi les ingénieurs ont conçu des 

colonnes, ou cheminées d’équilibre. Elles permettent d’éviter 

les coups de bélier » expliquait le Département dans l’exposition 

consacrée à la Plaine. Voilà l’origine de  la fameuse colonne 

toujours visible dans la Plaine.

Un siècle plus tard, en 1999-2000, après des études ayant 

constaté la présence excessive de métaux lourds, des arrêtés 

préfectoraux interdisent définitivement la culture à vocation 

humaine sur certaines parcelles de la plaine.

Vient alors le temps de la réflexion et des études sur l’avenir à 

dessiner pour ce territoire avec la prise en compte des nouvelles 

aspirations de la société : la préservation des espaces naturels, 

l’intérêt pour la qualité du cadre de vie. « Il aurait été plus rentable 

pour nous d’installer des programmes immobiliers sur la Plaine, 

déclarait Pierre-Édouard Éon, comme Maire de Méry-sur-Oise, 

au 20 Heures de France 2 le soir de l’inauguration. Mais nous 

“Nous ne sommes qu’au début de la plantation de 
la forêt de Pierrelaye-Bessancourt. Plusieurs années 
seront nécessaires pour qu’elle soit achevée mais c’est 
déjà une victoire pour l’environnement ; une victoire 
dont je me réjouis. C’est un devoir que nous devons 
accomplir pour les générations présentes et surtout 
pour celles à venir. Cet événement montre que le 
Département est capable de concilier préservation de 
l’environnement et développement du territoire.“

avons préféré améliorer le cadre de vie de nos habitants et des 

Valdoisiens en général. »

En fin de décennie, les réflexions valdoisiennes rejoignent 

celles des promoteurs du Grand Paris. Dans son discours 

fondateur du 29 avril 2009, le Président Sarkozy imaginait déjà 

une forêt du Grand Paris dans le Val d’Oise et « planter une 

nouvelle forêt d’un million d’arbres » avec tous ses avantages 

pour l’environnement francilien. En 2010, c’est le choix d’une 

forêt qui est retenu pour la plaine de Pierrelaye-Bessancourt 

et le projet reçoit en 2012 le label «Grand Paris». Pour gérer 

l’opération, les partenaires se constituent en Syndicat mixte 

pour l’aménagement de la Plaine de Pierrelaye- Bessancourt 

(SMAPP) qui regroupe le Département, la Région Île-de-France, 

la Communauté d’agglomération Val Parisis pour Bessancourt, 

Frépillon, Herblay-sur-Seine, Pierrelaye et Taverny, ainsi que 

les communes de Méry-sur-Oise et Saint-Ouen-l’Aumône. La 

forêt est implantée sur 7 communes, en parts inégales, de 36% 

à Pierrelaye et 27% à Méry-sur-Oise, à 2% à Frépillon et 0.5% à 

Taverny, mais c’est un projet global des partenaires. L’opération 

est de longue haleine ; il s’agit d’acquérir plus de 6 000 parcelles 

appartenant à près de 5 000 propriétaires, et se répartissant par 

moitié entre publics et privés.

Les collectivités membres du SMAPP ont cédé leurs terrains à 

l’euro symbolique comme la Ville de Paris. Le SIAAP (Syndicat 

interdépartemental pour l’assainissement de l’agglomération 

parisienne) et l’Agence de l’eau Seine Normandie sont les deux 

principaux contributeurs au  budget, estimé à 84,5 millions 

d’euros, le premier pour 50 millions et la seconde pour 10.

Un aménagement propice aux multiples usages 
d’une forêt périurbaine
« Sur le papier, le projet labellisé Grand Paris séduit, écrivait 

Garance Feitama dans Le Monde l’année dernière. Des arbres 

à perte de vue, des clairières, 90 kilomètres de chemins de 

randonnée, des parcours pédagogiques d’observation de la 

faune et de la flore, ainsi que des espaces de loisirs ».

Les partenaires de l’opération 
autour de l’érable champêtre
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Marie-Christine 
Cavecchi, 
Présidente du Département 
du Val d’Oise

1 chemin de grande randonnée, 
GR de pays. 

11 aires de stationnement 
forestières. 

8 portes d’entrées principales 
aménagées.
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Découvrir

Déguster

L’abbaye de
    Royaumont

Le Conseil départemental 
aux côtés des Valdoisiens
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Le Conseil départemental
aux côtés des Valdoisiens

Photographies  : © Laurent Cottar

“Avec la création d’une nouvelle forêt de 
1350 hectares, le Département assure la promotion 
de la biodiversité, la lutte contre la pollution 
atmosphérique et la lutte contre le réchauffement 
climatique. Au quotidien, par nos compétences 
dédiées nous agissons. De la protection des espaces 
naturels sensibles aux voies de circulation douce et 
aux circuits courts dans les restaurants scolaires. 
Notre engagement est constant.“

Daniel Desse 
Vice-Président du 
Conseil départemental 
délégué à l’Environnement 
et au Développement 
durable.

En effet, la forêt ne sera pas qu’une accumulation d’arbres. Celle-

ci offrira des ambiances diverses par la variété des essences 

sélectionnées et par la présence d’espaces ouverts, sur 250 

hectares, destinés à l’accueil du public, à des perspectives sur le 

paysage remarquable, à des réserves écologiques. On pourra y 

pique-niquer ou y randonner, à pied, à cheval ou en vélo.

La biodiversité est prise en compte avec la création de passages 

pour la faune. 

À l’issue de la concertation publique du printemps 2019, le 

commissaire enquêteur a émis un avis favorable « constatant 

la volonté des pouvoirs publics de faire prendre à la plaine 

un nouveau départ tout en apportant une vie meilleure 

aux habitants, que la reforestation permettra de filtrer les 

émissions de CO² et de lutter contre le réchauffement 

climatique », et soulignant « le caractère d’intérêt général de 

l’opération particulièrement favorable au développement local, 

départemental et régional. »

Bernard TAILLY 
Président du SMAPP, 
maître d’ouvrage du projet

Quelles sont les missions du SMAPP ?

Le SMAPP a été créé en 2014 pour mettre en œuvre 
le projet de future forêt. Il regroupe la Région Île-de-
France, le Département du Val d’Oise, la Communauté 
d’agglomération Val Parisis et les communes de Méry-
sur-Oise et Saint-Ouen-l’Aumône. Il a commencé 
par définir le périmètre de la future forêt et ses 
principes d’aménagement. Puis, il a dirigé les études 
techniques et financières et conduit les procédures 
administratives nécessaires à la réalisation du projet. 
Il assurera la gestion de la forêt.

Le SMAPP a pour ambition de préserver la Plaine en 
espace naturel, de lui donner une nouvelle vocation, 
d’offrir un cadre de vie rénové aux habitants riverains 
en transformant l’image du territoire.

Quel est le phasage du projet d’aménagement de 
la forêt ?

Le 2 janvier 2018, le SMAPP a engagé la concertation 
avec la population. En juin 2019, s’est déroulée 
l’enquête publique. Le Commissaire-enquêteur a 
rendu un avis favorable sans réserve. La prochaine 
étape est la déclaration d’utilité publique. Le SMAPP 
procèdera ensuite aux acquisitions foncières et 
mènera l’ensemble des travaux de boisement. Le 
25 novembre dernier, nous avons planté le premier 
arbre. Depuis, 17 ha ont été plantés. Il faudra 
six à huit ans, peut-être plus, pour mener à bien 
l’ensemble du projet. Rendez-vous dans trente ans 
pour se promener sous les frondaisons à l’écoute du 
chant des oiseaux.

LE REGARD DU TÉMOIN
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Quel randonneur d’aujourd’hui en forêt de Fontainebleau  est-il 

conscient de son caractère relativement artificiel dans la mesure 

où le boisement actuel correspond à des plantations massives 

durant les deux siècles précédents ? Oublier l’aménagement 

pour ne voir qu’une forêt « naturelle », c’est l’ambition affichée 

pour la nouvelle forêt valdoisienne mais avec un changement 

d’échelle car, en laissant de moins en moins de temps au temps, 

on compte en décennies et non plus en siècles pour offrir ici une 

belle destination aux promeneurs.

Dans 20 à 30 ans, « les arbres de 2019 auront, pour une partie 

d’entre eux, presque atteint leur hauteur d’adulte, explique 

Claire Nowak de l’ONF. Dans les décennies qui viennent, les 

lignes de plantation vont peu à peu s’effacer à notre regard 

pour être oubliées par les promeneurs. Le sable qui couvre 

aujourd’hui les champs de la Plaine sera recouvert par l’humus 

au gré des automnes successifs.»

Compte tenu des contraintes héritées du passé qui compliquent 

l’opération et de la diversité d’aménagements attendue, il a 

fallu réunir une palette de compétences : « La première étape 

a consisté à s’approprier le terrain en parcourant la Plaine. 

Les botanistes et les écologues ont exploré les clairières pour 

déterminer où maintenir des prairies pour profiter au mieux 

à la biodiversité. Les forestiers ont arpenté les chemins pour 

vérifier que la future forêt serait accessible… et les cartographes 

ont fait un travail de fond pour harmoniser les très nombreuses 

données issues des dizaines d’études précédentes que nous 

avons reçues au début du projet. »

Claire Nowak 

Responsable service Forêt, 
agence territoriale Ile-de-
France Ouest de l’ONF

“L’objectif est de construire des paysages aussi 
naturels et diversifiés que possible : en mélangeant 
les essences d’arbres, en s’appuyant sur la 
régénération naturelle, en installant des lisières 
de contours et formes diverses et des zones de 
transition entre la ville et la forêt. La nouvelle forêt a 
en effet la particularité de pouvoir être réfléchie dès 
le départ en lien avec les communes qui l’entourent, 
contrairement aux forêts plus anciennes.“

Un grand nombre d’essences sera planté pour favoriser la 

biodiversité et éviter les mésaventures de la forêt voisine de 

Montmorency, où le châtaignier représentant à lui seul plus de 

70 % des peuplements est atteint de la maladie de l’encre sans 

traitement possible. La résistance aux maladies est un critère 

pris en compte dans la sélection des arbres à planter, mais aussi 

leur faculté à s’adapter au changement climatique à venir … 

Pour la photosynthèse, les feuilles absorbent du dioxyde de carbone, 

le fameux CO2 si néfaste à l’effet de serre et donc au réchauffement 

climatique, et rejettent de l’oxygène. Les arbres stockent le carbone, 

d’où le qualificatif de puits à carbone attribué aux forêts.

1 seul arbre de 5m3 peut stocker 5 tonnes de CO2

La capacité totale des forêts françaises est estimée à 70 millions 

de tonnes
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UNE FORÊT BONNE POUR LE CLIMAT

«  La restauration des arbres 
fait partie des stratégies 
les plus efficaces pour 
atténuer le changement 
climatique ».  
(Science, juillet 2019)

Vivement la forêt !
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Photographies  : © Jean Chiscano/AESN

UN MAILLON DE LA CEINTURE 
VERTE

“La création de 1 350 hectares de forêt contribuera à la 
protection des milieux contre une pollution historique, 
et offrira au cœur d’une région fortement anthropisée 
un support de biodiversité et de régulation des 
températures. En cela, elle s’inscrit pleinement dans 
la stratégie d’adaptation au changement climatique 
du bassin Seine-Normandie.”

Patricia Blanc 
Directrice générale 
de l’agence de l’eau 
Seine Normandie.
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« En fonction du sol et des attentes du SMAPP, précise 

Claire Nowak, nous avons établi une première palette de 

près de 40 essences d’arbres et arbustes dans laquelle 

nous piocherons pour construire chaque parcelle, en tenant 

compte de la façon dont les essences interagissent entre 

elles.» Et le choix est large : chêne sessile et chêne pubescent, 

aulne,  tilleul, « fruitiers forestiers » comme le cormier, le 

merisier et les pommiers sauvages, les érables plane et 

champêtre… Ce dernier avait été choisi pour la plantation 

symbolique du 25 novembre, quand « À la Sainte-Catherine, 

tout arbre prend racine ». Il faudra attendre avant de se 

promener sous ses frondaisons mais tous les partenaires 

présents à cette occasion étaient à l’unisson ; c’est à l’avenir 

qu’ils pensaient : « laisser aux générations futures un héritage 

environnemental durable » pour le SIAAP, améliorer la 

« capacité de résistance au changement climatique » pour 

la Maire de Paris, créer « un véritable poumon vert pour le 

Val d’Oise et pour la Région Île-de-France dans un plan de 

transformation écologique du territoire francilien » pour la 

Présidente de la Région. C’est l’avenir durable qui est planté 

sur la Plaine de Pierrelaye-Bessancourt.

La forêt de la Plaine de Pierrelaye-Bessancourt 

vient étoffer la ceinture verte régionale, assurant 

la liaison entre les forêts de Montmorency et de 

Saint-Germain-en-Laye ; plus largement encore de 

Chantilly jusqu’à celle de Rambouillet.

Elle joue le rôle de corridor écologique entre l’Oise 

et la Seine.

Le franchissement créé pour  le passage des usagers 

et des engins d’entretien sera doublé d’un passage 

à faune ; 2 autres passages à faune seront réalisés 

sous voie pour la petite et moyenne faune.

Des réserves écologiques seront sanctuarisées.

Aujourd’hui, la plaine, 
demain, la forêt.
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Labboite

La turbine SAINT-OUEN L’AUMÔNE

CERGY

Maubuisson

Ateliers de Chennevières

MonAppli

Des équipements au service de l’innovation 
L’inauguration, le 9 décembre dernier, de la Turbine marque une nouvelle étape dans la constitution 
d’un campus d’envergure internationale dans le Val d’Oise. Cet équipement-là répond à la volonté 
de rapprocher le monde universitaire et le monde économique. Une ambition développée par le 
Département depuis des années sur le territoire.

La Turbine
5 000 m² de locaux au cœur de l’agglomération 
de Cergy-Pontoise dans lesquels se croisent 
des entreprises, des étudiants et des 
chercheurs.

Ses locaux se déploient en espaces de 
coworking, incubateur, pépinière, hôtel 
d’entreprises, amphithéâtres… Les jeunes 
entreprises en croissance y bénéficient de 
services d’accompagnement fournis par un 
réseau de partenaires.

L’équipement a été conçu et réalisé par le Département dans une opération partenariale financée notamment par la Région 
Île-de-France, le FS2i et les fonds européens du FEDER. Il est géré par StarLabs (anciennement Val d’Oise Technopole), 
opérateur de l’agglomération de Cergy-Pontoise.

La création de la Turbine a permis de libérer les locaux de Neuvitec 95 où l’Université va consolider un pôle technologique.

“L’attractivité du Val d’Oise passe par la réussite de ses 
milliers d’étudiants et de ses jeunes entrepreneurs. 
Ce sont parfois les mêmes. En mettant ses terrains à 
disposition du campus, en finançant les opérations 
des grandes écoles, comme le projet Essec 2020, ou 
la Maison du Numérique à Sarcelles, le Département 
y est pleinement engagé.”

Véronique Pélissier 
Vice-Présidente du Conseil 
départemental déléguée 
à la Prévention spécialisée 
et à la Vie universitaire

Au cœur d’un réseau 

Étudiants ET entrepreneurs

Le Campus à Sarcelles

Chaque nouvel équipement vient compléter 
le maillage du territoire, au cœur du campus 
international.

La Turbine pourra fonctionner en réseau avec 
les Ateliers de Chennevières et l’incubateur 
d’entreprises spécialisées dans l’art et la 
culture à l’abbaye de Maubuisson.

Labboite, le fablab du campus, permet aux 
projets, conçus à la Turbine ou ailleurs, de 
passer à une phase de prototypage.

PÉPITE = Pôle étudiant pour l’innovation, le 
transfert et l’entrepreneuriat

29 Pépite ont été mis en place en France pour 
accompagner les étudiants : de l’idée, du 
projet, jusqu’à l’activité réelle d’une entreprise.

Le Pépite Vallée de la Seine associe le campus 
de Cergy-Pontoise aux territoires normands 
jusqu’à Caen.

C’est le 1er Pépite de France

22 étudiants concernés en 2015 > 416 en 2018.

40 % venant de l’université, les autres des 
10 grandes écoles, l’ENSEA en particulier. 

Le projet Eggstra de l’EBI a été lauréat des prix 
Pépite nationaux 2019.

Le principal projet est la Maison du Numérique 
sur le site de l’IUT de Cergy-Pontoise à 
Sarcelles.

El le doit faci l i ter l ’expérimentat ion et 
l’innovation en partenariat avec le monde 
universitaire ;  assurer la transition numérique 
des entreprises ; familiariser les habitants 
avec les services et usages du numérique 
et favoriser l’inclusion sociale grâce aux 
opportunités offertes par les métiers du 
numérique. Les étudiants du Pépite y seront 
accueillis.
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propriétaires habituellement frileux dans le 
marché du logement étudiant. Studapart 
apporte en plus des offres négociées de 
professionnels de l’immobilier (résidences) 
qui viennent enrichir la base de données 
de l’école. En garantissant aux bailleurs 
la sûreté des loyers payés, au travers 
la garantie Studapart, elle permet aux 
étudiants français et internationaux de 
trouver un logement proche de leur campus. 
En 6 ans d’existence, la jeune pousse 
a bien grandi et compte aujourd’hui près 
de 40 collaborateurs. Prochaine étape du 
développement de la PME, l’intégration 
de son équipe support au sein de l’hôtel 
d’entreprises de la Turbine à Cergy. « Sur 
un marché qui a une extrême sensibilité au 
local, l’expérience client est l’atout clé pour 
se démarquer », conclut Alexandre Ducoeur. 
Encore davantage dans la perspective de 
l’élargissement de sa cible de locataires aux 
jeunes salariés.

À l’origine de cette success story, le Valdoisien, 
Alexandre Ducoeur, et son condisciple de 
la Sorbonne, Amaury Roland. Nourris de 
leurs galères pour dénicher leur colocation 
étudiante, le tandem s’engage avec audace 
dans l’aventure entrepreneuriale. « Après 
plusieurs mois de travail, l’arrivée dans la 
pépinière de Montmagny, et la formation 
de notre équipe, nous avons développé un 
service unique pour faciliter la recherche de 
logement des étudiants et les accompagner 
dans leur mobilité. » 
Avec Studapart, chacun des établissements 
partenaires (dont l’Université de Cergy-
Pontoise, l’ENSEA, l’EBI et l’ESIEE pour le Val 
d’Oise) met à disposition de ses étudiants 
une nouvelle solution logement. Qu’ils 
recherchent ou proposent une location, des 
co-locataires, une chambre temporaire… 
« Notre proposition est rassurante car les 
étudiants accèdent aux logements par 
l’intermédiaire de leurs écoles et échappent 
à la concurrence présente sur des sites à plus 
large public. »
Par ailleurs, la caution morale associée 
à l’image de l’école favorise le retour de 

Plus d’informations 
sur studapart.com 

Plus d’informations sur optimaker.eu et sur dorillat.fr 

Plus d’informations sur ebi-edu.com

Plus d’informations sur thotismedia.com

BON À SAVOIR !

Studapart, une autre vision
du logement étudiant
Depuis sa création en 2014, Studapart est passé du statut de start-up à celui 
d’opérateur du logement étudiant avec une offre de plus de 100 000 logements 
dédiés aux plus grandes universités ou écoles françaises.

Au firmament
2 opticiens valdoisiens, Charles Dagneaux 
– dirigeant d’Optimaker habitant Deuil-la-
Barre – et Nicolas Roux – Maison française 
de lunetterie Dorillat à Domont – ont rejoint le 
club très fermé des MOF français à l’issue du 
26e concours MOF Lunetiers. Véritable label 
de l’excellence, le titre de Meilleur ouvrier 

de France est décerné tous les 4 ans et consacre la crème de l’excellence 
technique dans plus de 200 métiers manuels. Après 3 années intenses de 
préparation, la récompense suprême est arrivée. Les deux récipiendaires ont 
été reçus, avec 3 autres de leurs confrères, à la Sorbonne puis à l’Élysée.

Nouveau siège social pour 3M
Exit la tour emblématique de 3M France à Cergy conçue dans les années 
70. L’ inventeur du Scotch et du Post-it a fait le choix de rester dans le 
Val d’Oise. Ses 500 collaborateurs ont emménagé début septembre 
dans de nouveaux locaux situés rue des Chauffours. Composé de cinq 
étages pour une superficie de 11 000 m2, ce nouveau siège social, signé 
par l’architecte Jacques Ferrier, a été aménagé « dans le respect de hautes 
exigences de performance énergétique ». « Résolument contemporain », 
il mise « sur la qualité de vie au travail et la convivialité des espaces afin 
de renforcer les nouveaux modes collaboratifs ». Le bâtiment intègre 
par ailleurs un Customer innovation center, espace dédié aux clients et 
véritable vitrine des 51 plateformes du géant américain.

Thotis
vous ouvre la voie
Comment choisir son cursus, son école ? 
Quelle filière suivre ? Comment préparer et 
réussir sa formation en alternance ? Où faire 
son stage professionnel ? Pour répondre à 
toutes ces questions, 3 jeunes Valdoisiens, 
Thibaud Arnoult, Clément Moussy et 
Pierre André, ont créé un media digital 
gratuit. Dénommé Thotis – un clin d’œil au 
dieu égyptien, Thot – il répond à un double 
objectif : aider les lycéens à s’orienter et les 
accompagner vers le monde professionnel, 
le tout à travers des vidéos et articles postés 
quotidiennement. Témoignages d’étudiants 
évoquant leur parcours, conseils de 
professionnels mais aussi conseils 
pratiques et bons plans, aucune question 
n’est taboue. Dans quelques semaines, les 
fondateurs de Thotis lancent également 
une application gratuite pour se préparer 
aux concours des grandes écoles.

C’est Eggstra ! 
Et de deux ! L’Ecole de biologie industrielle 
est pour la seconde fois consécutive 
lauréate du prix PEPITE national. Une 
récompense qui consacre l ’équipe 
d’entrepreneurs étudiants Cook’Innov et 
son projet Eggstra. Les jeunes ingénieurs 
de l’EBI ont mis au point un œuf 100% 
végétal, en tout point semblable à celui 
des gallinacés. Avec une coquille, mais 
aussi du blanc, du jaune, et des qualités 
nutr i t ionnelles ident iques. En bref, 
un œuf qui convient à tous les régimes 
alimentaires, à consommer, sous ses 
formes les plus courantes – dur, au plat 
ou en omelette – et qui peut entrer dans 
la composition des desserts les plus 
gourmands. L’innovation a du bon ! 

+ de 300 000 comptes-
utilisateurs-locataires 
créés en 2019

Plus de 100 000 
logements recensés en 
France et répartis sur 
une quarantaine de villes

Une équipe support 
multilingue ( anglais, 
espagnol, hindi, 
mandarin, arabe) et 
experte, disponible 6J/7 
pour répondre à toutes 
les questions.
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Drôles 
d’animaux

Rendez-vous sur l’agenda participatif du Département 
sur valdoise.fr
Annoncez les manifestations que vous organisez ou consultez
les bons plans : des centaines d’événements partout et pour tous.

À ne pas manquer :

Trésors 
archéologiques

La main
à la pâte 

Entre les dispositifs interactifs et les panneaux 
spectaculaires, les vitrines abritent d’authentiques 
objets archéologiques venus des rives du Nil ou de 
celles de l’Euphrate, de Grèce ou de l’empire romain, 
et qui couvrent une large période, du IIIe millénaire 
avant J.-C. avant au IIIe siècle de notre ère : amulettes 
en forme de grenouilles, de sauterelles, de chats ou 
de babouin, tête de lion, tortues, mangouste, coupe à 
décor de poissons…

La Fondation Gandur pour l’Art, de Genève, est la 
source principale de ces objets, complétée par les 
musées nationaux : le Louvre, le Musée du Quai Branly 
et le Muséum d’Histoire naturelle.

Fidèle à sa politique d’accueil privilégié du jeune 
public, le musée a concocté un programme d’ateliers 
durant les vacances scolaires de février. Les enfants 
pourront fabriquer une monnaie antique, une lampe à 
huile ou une fibule, le tout avec des motifs animaliers ; 
modeler leur animal favori en argile ou créer un 
masque à son effigie. L’évocation du cheval de Troie 
est l’occasion de de construire une maquette. 
Charlotte Caron, artiste plasticienne animera 
2 ateliers de création de masque homme/animal.

Renseignements et inscriptions :

valdoise.fr/musee-archeologique

ou 01 34 33 86 00

De l’archéologie, bien sûr, mais 
pas seulement, car le passé et 
le présent se répondent dans 
Archéonimaux, une exposition 
ludique et interactive pour les 
enfants sur l’histoire commune 
des animaux et des hommes.
«  Je me sers des animaux pour instruire les 

hommes » disait Jean de La Fontaine. Il y a en 

effet bien des leçons à tirer, pour aujourd’hui et 

pour demain, des relations que les animaux et 

les hommes entretiennent depuis longtemps. 

La Fontaine s’était inspiré d’Esope, auteur grec 

légendaire dont les fables sont présentées 

dans l’exposition. La scénographie en est très 

ludique car l’exposition provient de l’ArchéoLab, 

un musée spécialement destiné aux enfants 

et aux familles, installé sur le site d’une villa 

romaine, à Pully, en Suisse, avec l’objectif de 

faire vivre l’archéologie de manière interactive.

Elle est accueillie pour un an au musée 

archéologique départemental qui accorde lui 

aussi une grande place au jeune public. Celui-

ci est invité à relever 5 défis avec le bœuf, le 

chat, le singe, le lion et le poulpe, dans un safari 

qui le conduit de l’antiquité jusqu’au futur, et 

ses menaces de disparition ; des animaux ou 

de l’homme ?

Musée archéologique départemental

Guiry-en-Vexin, jusqu’au 20 septembre

Entrée libre

40 41
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Jusqu’au 4 avr.
Depuis 100 ans, la carrière 
montre toute la géologie 
francilienne. Une exposition 
en raconte les visiteurs.

Cormeilles-en-Parisis 
Aux musées réunis
museeduplatre.fr

Mael Paineau, 11 ans, a 
créé tout un monde peu-
plé d’animaux légendaires 
amenés à défendre l’âme 
dorée contre l’âme noire 
dans des aventures tumul-
tueuses, qui ne font que 
commencer la saga. 

Les Animaux légendaires
amazon.fr 

Jeu. 16 jan.
Avec cette adaptation pour 
jeune public, le Cerbère des 
enfers, le taureau de Minos, 
et les oiseaux carnivores 
deviennent personnages 
de comédie. 

Saint-Brice-sous-Forêt
TOPF Silvia Monfort 
agglo-plainevallee.fr

Pionnier des musiques 
électroniques, Christian 
Richet construit une œuvre 
singulière, même si son 
dernier CD avoue une 
influence world music.

Two visions of unreal 
worlds
musearecords.com

Ven. 17 jan.
Le jazz dans sa pureté, 
seulement un piano pour 
a c c o m p a g n e r  l a  v o i x 
sublime de Cécile McLorin 
Salvant et les tourments de 
l’amour.

Bezons 20h30
Théâtre Paul Eluard 
tpebezons.fr

Sam. 18 jan.
Pour la Nuit de la lecture, le 
monde des sorciers vous 
livrera ses secrets au bout 
de la chasse aux trésors.

Montmorency
15h à 23h
Bibliothèque Aimé Césaire
ville-montmorency.fr

Les visiteurs 
de la carrière 

Romancier 
à 11 ans

Travaux 
d’Hercule Visionnaire Jazz américain Harry Potter

Jusqu’au 29 mar.
Avec Pro liturgia, le site d’art contemporain du Département 
propose les œuvres d’artistes multiples plutôt qu’une mono-
graphie. Mais tous partagent des interrogations sur les rap-
ports au monde qu’ils expriment par des medias très divers, 
de la simple bougie au robot qui trempe un morceau de sucre 
dans votre café.

Saint-Ouen-l’Aumône
Abbaye de Maubuisson
valdoise.fr

Du 31 jan.au 2 fév.
Durant un mois, le piano règne sur l’agglomération de 
Cergy-Pontoise, avec les BAF’s, des masterclasses et 
plusieurs concerts d’Ilia Ovcharenko et de Gaspard 
Thomas, Campus d’Argent 2019. Le concours international, 
présidé par Hisako Kawamura, clôture la manifestation. 
Les jeunes pianistes sélectionnés y interpréteront notam-
ment une œuvre du compositeur invité, Fabien Waksman.

Agglomération de Cergy-Pontoise
piano-campus.com

La technologie comme croyance ?

Piano Campus

16e concours de nouvelles 
policières présidé par l’au-
teur des séries River Falls 
et Nuits noires à Seattle, 
Alexis Aubenque. Le thème : 
l’intolérance. Clôture des 
inscriptions le 31 janvier. 

ville-bessancourt.fr

Dim. 19 jan.
Les chœurs et orchestre de 
l’école de musique célèbrent 
la musique baroque dans leur 
concert de Nouvel An : Bach, 
Vivaldi…

Beauchamp 16h30
Église Notre-Dame
ville-beauchamp.fr

Ven. 24 jan.
La Nuit du réveil a ramené 
Oxmo Puccino dans l’ac-
tuali té discographique. 
En première partie de son 
concert, le rappeur Moka 
Boka, de la même trempe.

Sannois 20h30
EMB
emb-sannois.org 

24 et 25 jan.
Le cabaret de l’Etrange, 
concocté au théâtre Uvol, 
r isque de remet tre en 
cause vos certitudes sur le 
réel. Cartésiens s’abstenir.

Saint-Ouen-l’Aumône
20h45
Salle de Chennevières
theatre.uvol.com

Sam. 25 jan.
Une « boîte de nuit » ouverte 
le jour c’est rare, mais elle est 
destinée aux enfants à par-
tir de 5 ans. Boules à facettes 
et lumières sont bien là !

Garges-lès-Gonesse
18h
Espace Lino Ventura
villedegarges.fr

Jusqu’au 26 jan.
L’aventure indus t r ie l le 
de la ville se découvre à 
travers les archives et les 
objets exposés mais aussi 
un parcours multi-senso-
riel pour retrouver les sons, 
les matières et les odeurs.

Argenteuil
L’Atelier
01 34 23 45 34

ConcoursBaroque Double rap Bizarre, bizarre Kid Palace Patrimoine

Photographies : © Musée du Plâtre, © Mairie de Beauchamp, ©  Fifou, © Dchauvin, © LaureF. Photographies : © Vladimir Korostyshevskiy, © Mark Fitton, © Wachiwit, © Ville d’Argenteuil. Le magazine du Département  •  VAL D’OISE

4342

L’AGENDA



Dim. 2 fév.
Les jouets et les bandes 
dessinées ont en commun 
de compter des collection-
neurs acharnés. Ils se croi-
seront au 15e salon, un ren-
dez-vous attendu. 

Domont
Gymnase Charles de Gaulle
ville-domont.fr

Mar 4 fév.
Taîga est le nom de l’opéra-
tion policière menée contre 
le prétendu groupe terro-
riste de Tarnac. Ce fiasco a 
inspiré une « comédie docu-
mentée ». 

Herblay-sur-Seine 
20h45
Théâtre Roger Barat 
herblaysurseine.fr

Mer.5 fév.
Tout neuf c’est le commen-
cement de la vie. Les 5 sens 
sont en éveil à la naissance. 
La Cie Minute Papil lon 
emmène les enfants vers le 
monde en musique.

Ermont 15h30
Théâtre Pierre Fresnay 
ermont.fr

Jeu 6 fév.
52, comme le nombre de 
cartes à jouer. Et autant 
d’histoires possibles ; sur-
tout si c’est une magicienne, 
comme Claire Chastel, qui 
les tient en main.

Villiers-le-Bel 20h
Médiathèque Érik Orsenna 
bibliotheques.roissypaysde-
france.fr

Jeu 6 fév.
RATP, station Bonne Nou-
velle, drôle d’endroit pour 
une rencontre. Charlotte 
Valandrey et Christian Vadim 
forment un couple irrésis-
tible.

Roissy-en-France 20h
L’Orangerie
roissyenfrance.fr

Sam. 8 fév.
Alban Ivanov est passé 
d’« Élément perturbateur » 
à « Vedette » pour son nou-
veau spectacle mais son 
humour est toujours rava-
geur. 

Montigny-lès-Cormeilles
20h30
Centre culturel Picasso
montigny95.fr

Du 11 au 20 fév.
Dans ces ateliers, les enfants 
découvrent diverses tech-
niques : aquarelle, collages, 
carnet de croquis et paysage 
en relief avec du sable coloré.

Auvers-sur-Oise
Château
château-auvers.fr

Jeu. 27 fév.
L’Université ouverte consacre 
une conférence au sujet 
du bonheur. Inoubliable ou 
fugace, peut-on en écrire 
l’histoire au XXe siècle ?

Cergy 18h
Site universitaire des Chênes 
universiteouverte.u-cergy.fr

Ven. 28 fév.
Sly Johnson, ex Saïan 
Supa Crew, et Anastasia, 
associés au programme 
du concert, ont digéré le 
hip-hop pour construire leur 
univers musical personnel.

Vauréal 20h30
Le Forum 
leforum-vaureal.fr

Ven. 28 fév.
Chef d’œuvre classique, 
Le Vaisseau fantôme de 
Richard Wagner est adapté 
par la troupe du Renouveau 
lyrique qu’on a déjà appré-
ciée là, dans Nabucco.

Enghien-les-Bains 20h30
Théâtre du Casino
casino-enghien.fr

Sam 29 fév.
Sur le principe d’un juke-
box chorégraphique, les 
spectateurs sont invités à 
sélectionner un morceau 
et un danseur qui improvi-
sera sur la musique choisie.

Saint-Gratien 20h45
Théâtre Jean Marais
ville-saintgratien.fr

Jeu.5 mar.
Le duo comique met sens 
dessus dessous les œuvres 
mus ica les des grands 
compositeurs. Jubilatoire !

Pontoise 20h30
Le Dôme 
ville-pontoise.fr 

Ludique Citoyen Tout neuf 52 Théâtral Hilarant

Artistique Édifiant Ardents Lyrique What you want? Framboise 
Frivole

Du 31 jan. au 20 sept.
Ces dernières années, les découvertes de mammouths se 
sont multipliées, y compris en Île-de-France, dont à Roissy-
en-France en 2016. L’exposition d’origine, conçue par le 
Muséum national d’Histoire naturelle sur ce géant disparu, a 
donc été adaptée pour tenir compte de ces découvertes. Qui 
de l’homme ou du climat serait responsable de sa disparition ?

Louvres 
Musée Archéa
archea.roissypaysdefrance.fr

Lun 17 fév.
La marraine de l’édition 2020 du Meeting Féminin est Ninon 
Guillon-Romarin, « notre », car valdoisienne, championne 
de France du saut à la perche dont elle a porté le record à 
4,75 m. Les épreuves de courses, du 60 m au 3000 m, et 
de sauts réunissent quelques-unes des meilleures athlètes 
du monde dans leur préparation hivernale, quelques mois 
avant les Jeux Olympiques de Tokyo. 

Eaubonne 19h
CDFAS
cdfas.com

Gigantesque

Meeting féminin

Photographies : © MNHN, © Bertrand Nodet , © ZFFOTO
Photographies : © Lionel Blancafort, © Canelle, © L Baron, © Fifou, © Alex Lacombe, 
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Seine

Oise

 Musée de l’Outil

  Musée archéologique 
départemental

  Musée national 
de la Renaissance

 Île de Loisirs à Cergy

 Abbaye de Royaumont

 Abbaye de Maubuisson

 Château de Villarceaux

 Château d’Auvers

 Château de la Roche-Guyon

SCENE TAKE
ROLL

DATE:

DIRECTOR:

PROD.

Val  d ’O i s e

261

2020

PIDS
Le Paris Images Digital 
Summit (PIDS) célèbre 
les effets visuels 

présents dans tous leurs usages : 
films, jeux vidéo, publicité. Les 
professionnels du monde entier y sont 
récompensés par les Genie Awards. 
À l’occasion du PIDS, commencera 
l’exposition Science-fiction Tout un 
cinéma avec maquettes, costumes, 
décors… utilisés dans les grands films 
de cette catégorie jusqu’au 11 avril.

Les Cinglés 
du cinéma
À la fois foire 
internationale et 

événement culturel, la manifestation 
fait cette année la « Lumière sur le 
cinéma japonais ». Y compris sur le 
côté foire, le rendez-vous prisé des 
collectionneurs en tout genre. Coté 
programmation, ateliers, spectacle, 
animations, exposition accompagnent 
la projection de films japonais. La 
restauration prolonge la thématique 
avec un food truck japonais.

Le Festival 
image par 
image fête 
ses 20 ans !

Des dizaines de rendez-vous 
célèbrent le cinéma d’animation dans 
le foisonnement des techniques qui 
permettent aux réalisateurs de rendre 
compte du monde réel comme de 
traduire leur imaginaire poétique, 
surréaliste ou ludique. Ses fameux 
Goûters au ciné sont destinés aux 
enfants dès l’âge de 3 ans.

Val d’Oise, 
terre de tournages 
Dans les sorties cinéma, découvrez début mars 
La Bonne épouse. Martin Provost a tourné à 

Nesles-la-Vallée l’histoire d’une école ménagère sur fond 
de mai 68, incarnée par un trio de choc : Juliette Binoche, 
Yolande Moreau et Noémie Lvovsky. À Pontoise, les places 
du Petit et du Grand Martroy ont servi de décor à la comédie 
de Ludovic Colbeau-Justin, Le Lion, avec Dany Boon et 
Philippe Katerine (sortie fin janvier).

Hommage
à Georges Delerue
Georges Delerue, qui résida à Soisy-sous-
Montmorency, fut un des grands compositeurs 

de musiques de film mais aussi d’œuvres plus classiques. 
Pour lui rendre hommage, plusieurs chœurs se réunissent 
dans un concert exceptionnel : le groupe vocal Exavocem 
de Maffliers, le chœur de la Chapelle du Prince de Conti 
de l’Isle-Adam et le groupe vocal Pro Hominé de Paris, 
accompagnés de solistes et de musiciens.

Ciné-dîner-concert
Une soirée placée sous le signe de la musique 
nigérianne, l’Afrobeat. Un film documentaire 
retracera l’histoire de Fela Kuti, le créateur de 

cette musique des années 1970. Et pour finir, le groupe Bim 
Bam Orchestra vous emmènera sur la piste de danse.

Le matin Le midi L’après-midi

Votre soirée

Centre des arts, Enghien-les-Bains 
Mer. 29 janv. au sam. 1er fév. 
cda95.fr

Scène Adamoise, L’Isle-Adam
Sam. 7 mars 20h30

Espace Jean Vilar, Centre culturel 
Le Figuier blanc, Cinéma Jean Gabin
à Argenteuil
24 et 25 janv. 
ville-argenteuil.fr

Dans tout le Val d’Oise  
7 fév. au 1er mars  
ecrans.vo.fr

Grange à dîmes, Écouen 
Sam. 29 fév. 20h

Réservation au 01 39 91 81 86 
ou aquiletour95.com

Projections, rencontres, 
salon, concerts, 
expositions… Plongez 
dans l’univers du 7e 
art pour découvrir le 
cinéma autrement.

Le Val d’Oise
fait son cinéma.

À voir aussi !

Plus d’informations sur valdoise.fr

Photographie  : © Sylvain Palfroy

Billets en prévente 
au 06 07 26 04 85
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... PARIS
POUR LE
LABEL DE
LA FORÊT

PLANTÉ LE
25/11/19
DANS LA

PLAINE DE
PIERRELAYE
-BESSAN-

COURT

EXCÈS

TELLURURE
DE

CADMIUM

A TERME,
ELLES

SERONT
D’1 MILLION
D’ARBRES

CE N’EST
PAS TRISTE

VIA CRÉA
DES LIENS

ANCIEN
OUI

AVEC LA
FUTURE

FORÊT, SA
BIODIVER-

SITÉ SE
DÉVELOP-

PERA

GITE RURAL

MORCEAU
DE PORC
PRÉNOM
FÉMININ

ATTACHA
VIEILLE
PENSÉE

CHINOISE

FUTUR
POUMON
VERT DU

VAL D’OISE

ON POURRA LA FAIRE
DANS LA FUTURE FORÊT

À PIED, À CHEVAL,
OU À VÉLO !

FIN DE
PARTICIPE
LETTRES
À IMITER

LA FUTURE
FORÊT EST

BONNE
POUR LUI

CLAIRS
OUEST-
EST-EST

NE
PARTENT

PAS

2 ÔTÉES
DE SEIZE
SORTI DE

BATIFOLE
(S’)

CHANGERA
DE POSTE

AVEC SES
PROPRES
YEUX (DE)

PAYSAGE
À LA

TÉLÉVISION

D’UN PAYS
DE L’EST

DE
L’EUROPE

FAMILLE
DE

PEINTRES
NIÇOIS

ANNONCE
LE

DEUXIÈME
SERVICE

LES MOTS FLÉCHÉS DE PHILIPPE IMBERT - LA FORÊT DU GRAND PARIS -

A
P

G A A V A A P A A A L
R E M I E R A R B R E

A A B U S A A F O R E T
A N A T U R E A U E S A
C D T E A C L I M A T A
A A A R A A L I A A E I
A P L A N T A T I O N S
G A I A I A A A N E T S
A R A N D O N N E E A U

Gagnez un REPAS 
pour deux personnes

coup de coeur

ÇA VOUS DONNE FAIM ?

Rendez-vous sur : 
valdoise.fr, rubrique
Ils font le Val d’Oise

ALORS...À vous de jouer !

ON VOUS y EMMÈNE !

IMA Cergy 
1, avenue du Parc

Réservations au 01 34 35 80 36

Plus d’infos sur ima95.fr

À la table des futurs chefs
Velouté de courgettes 
au curry et brochette 
de cromesquis aux écrevisses

Neway Partners

LES MOTS FLÉCHÉS DE PHILIPPE IMBERT 
LA FORÊT DU GRAND PARIS

Retrouvez les réponses dans les newsletters 
du Département. Abonnez-vous sur valdoise.fr

Au restaurant 
pédagogique de l’IMA, 
vivez une expérience 
culinaire. Au menu : 
des plats et un service 
dignes des grands 
restaurants mais 
à un prix modique. 
Seule condition : être 
bienveillant car ses 
futurs cuisiniers et 
serveurs sont des 
élèves. 
 
À Cergy, le restaurant Côté 
Parc est un laboratoire pour 
les apprentis de l’Institut 
des métiers de l’artisanat 
(IMA). Ils y affinent leur 
apprentissage du métier de 
cuisinier ou de serveur en 
conditions réelles. « Ici, nous 
formons aux métiers de 
bouche via des filières CAP 
et brevet professionnel », 
explique Sébastien 
Chicoisne, le directeur 
de l’IMA. Cette mise en 
situation réelle est un vrai 
plus pédagogique et vient 
en complément de l’activité 
en entreprise.

Immersion
Côté cuisine, une douzaine de jeunes 
s’activent sous le regard bienveillant 
mais néanmoins critique de Thierry, 
leur formateur. Dans l’air flottent des 
effluves qui chatouillent les narines… 
Les menus, élaborés en fonction des 
compétences demandées aux apprentis, 
font s’alterner chaque jour cuisine classique, 
gastronomique et de brasserie. Kisley, 16 ans, 
met la dernière main à ses légumes glacés. 
Dans la salle de restaurant, les 8 serveurs 
du jour, tout de marine vêtus, sont déjà en 
piste. « Ils évoluent exactement comme 
s’ils étaient au service d’un grand chef », 
souligne Franck, professeur de service. Très 
dignes, chacun valorise les productions 
gastronomiques de ses camarades auprès 
des clients. « Aujourd’hui, rillettes de saumon, 
escalope madère et légumes glacés suivis 
d’une crème brûlée », entonne Sanata, avec 
un soupçon de nervosité dans la voix.
Depuis sa création en 2001, la section 
hôtelière de l’IMA fait bien des heureux. 
Une clientèle d’habitués qui « apprécient 
l’ambiance cosy des lieux, sa vue imprenable 
sur le Parc, la qualité des repas et du service 
et tout particulièrement la motivation des 
jeunes apprentis. » Vous l’aurez compris : 
le restaurant d’application est une 
belle occasion d’encourager ces futurs 
professionnels et… de se régaler !
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Nouveau poumon vert en Val d’Oise : 
1 million d’arbres plantés 

sur une dizaine d’années pour créer 
la forêt de la plaine de Pierrelaye-Bessancourt.

Bonne année

2020

Le Conseil départemental
aux côtés des Valdoisiens

GROUPE DE LA MAJORITÉ DÉPARTEMENTALE : UNION POUR LE VAL D’OISE (UVO)  
Le Conseil départemental à vos côtés, chaque jour.

Défendre les Valdoisiens et leur territoire
Le mois de janvier est traditionnellement la période des 
échanges de vœux et un moment riche en perspectives 
et projets pour l’année qui s’ouvre. Nous vous adressons, 
chères Valdoisiennes, chers Valdoisiens, ainsi qu’à vos 
proches, nos meilleurs vœux pour 2020.  Janvier est 
également l’occasion de revenir sur les grandes avancées 
de l’année qui vient de se clôturer. Aux côtés de notre 
Présidente, Marie-Christine Cavecchi, notre Majorité est 

attachée depuis 2015 à défendre vos intérêts et le développement concerté, 
durable et ambitieux de notre territoire. 

Le Val d’Oise sur tous les fronts
L’année 2019 a notamment vu l’inauguration du 111e collège public de notre 
département, Louise Weiss à Cormeilles-en-Parisis. Il marque l’aboutissement 
d’un beau projet porté par le Val d’Oise et la concrétisation de notre engagement 
de construire ou restructurer 5 établissements lors du mandat. Mais nous ne nous 
arrêterons pas là ! Nous poursuivrons jusqu’en 2022 nos investissements pour 
les collèges à hauteur de 100 millions d’euros avec la construction de nouveaux 
établissements au Plessis-Bouchard, à Cergy et à Argenteuil. Prendre soin de nos 
territoires et offrir un cadre de vie équilibré aux Valdoisiens, telle est l’ambition qui 
nous anime. C’est pourquoi, nous œuvrons pour la préservation et la valorisation 
du patrimoine naturel et de la biodiversité. Nous avons planté le premier arbre 
de la future forêt de la Plaine de Pierrelaye-Bessancourt. Le premier d’une forêt 
durable, véritable poumon vert du Val d’Oise et du Grand Paris, qui en comptera 
un million répartis sur 1 350 hectares d’ici 30 à 50 ans.  Le Val d’Oise, terre de 
sport et d’olympisme ! Nous souhaitons faire vivre notre département au rythme 
des Jeux olympiques et paralympiques qui auront lieu en France en 2024. Avec 
les collectivités locales, le monde sportif, économique et touristique valdoisien 
et avec le soutien du Comité Départemental Olympique et Sportif du Val d’Oise 
(CDOS 95), le Conseil départemental associera les Valdoisiens, en particulier 
les collégiens, afin qu’ils puissent en être des acteurs de premier plan. Notre 
engagement a été concrétisé le 21 novembre dernier par l’obtention du label 
« Terre de Jeux 2024 », au siège de l’Assemblée des Départements de France 
(ADF) en présence de Tony Estanguet, Président du Comité d’organisation des 
Jeux de 2024. À ce titre, nous félicitons notre Présidente, notre Vice-Présidente 
déléguée au Sport, Marie-Evelyne Christin et les services départementaux pour 
l’obtention de cette distinction, fruit d’un travail de plus de deux ans. Notons que 
le Val d’Oise fait partie des 24 premiers Départements français labellisés « Terre 
de Jeux 2024 » et que 19 communes et intercommunalités valdoisiennes ont 
aussi été labellisées lors du Congrès des maires.

Des décisions unilatérales de l’État
Lors de la séance publique du 29 novembre, nous avons exprimé notre colère 
suite à plusieurs décisions qui marquent une perte de confiance dans la parole 
de l’État. 

Le 20 novembre dernier, la présidente du conseil 
régional d’Île-de-France présentait son plan d’urgence 
pour le Val d’Oise. Si ce plan reprend, pour une 
large part, des engagements déjà actés, parfois 
de longue date, la prise de conscience du conseil 
régional que notre département a besoin de soutien 
est à saluer. Il mériterait de s’accompagner d’un plan 
d’investissement ambitieux du conseil départemental 
qui se contente aujourd’hui de dénoncer quand il 
devrait être acteur de son propre développement. 

Pourtant, une nouvelle fois, les majorités départementales et régionales 
sont en réaction aux annonces de l’État, pas en construction, sur le long 
terme, d’un projet durable et d’avenir pour le Val d’Oise.
Notre département, c’est vrai, rencontre des difficultés. Il est de manière 
chronique exclu des grands projets au profit de ses voisins directs (une 

seule gare du Grand Paris Express, aucun site des Jeux Olympiques, 
aucun projet structurant pour les dix ans à venir). Il dispose également de 
grandes potentialités, du nord au sud, qui mériteraient d’être mieux mises 
en valeur. C’est le sens du projet que nous appelons de nos vœux, placer 
le développement écologique, économique, social et territorial au centre 
de notre projet pour le Val d’Oise pour les dix années à venir. 
Préparer un Val d’Oise dynamique et solidaire en 2030 se prépare 
aujourd’hui avec l’ensemble des forces vives, élus, entreprises, 
monde associatif mais aussi avec l’ensemble des Valdoisiennes et des 
Valdoisiens. C’est le sens de notre démarche et de notre action.
Nous profitons également de cette tribune pour vous présenter, en ce 
début d’année, nos vœux les meilleurs et les plus sincères pour 2020. 
Que cette nouvelle année vous permette d’accomplir vos aspirations 
personnelles et nos aspirations collectives.

GROUPE DE LA MINORITÉ DÉPARTEMENTALE : SOCIALISTES ET APPARENTÉS (S&A)
Construire enfin un projet d’avenir pour le Val d’Oise !

Gérard Seimbille 
Président de l’UVO

Retrouvez-nous sur uvo.fr,  
Facebook/groupeuvo,  

et Twitter@Groupe_UVO !

Contacts et informations :  
groupesocialisteetapparentes@valdoise.fr  

Facebook/socialistesetapparentes95 et Twitter @SocialisteApp95

Jean-Pierre MULLER  
Président des S&A 

↗LE TOP & ↘LE FLOP
↗LE TOP  
Après quatre ans de travaux, le 
prolongement de l’autoroute A16 
de l’Isle-Adam à la Francilienne, via 
l’échangeur de la Croix-Verte, a été 
officialisé le 29 novembre à Montsoult. 
Le 19 décembre, nous avons inauguré 
les 4,5 km de routes départementales 
créées dans le cadre de cet ouvrage. 
Une bonne nouvelle pour les 80 000 
automobilistes qui empruntent chaque 
jour cet axe. En 2015, nous prenions 
l’engagement d’obtenir la création 
de l’échangeur de la Croix-Verte et la 
prolongation de l’A16. 

↘LE FLOP  
Le rejet d’EuropaCity menace 
l’aménagement du Triangle de 
Gonesse et la future gare du métro 
du Grand Paris Express, la seule 
du Val d’Oise, dont les travaux 
sont suspendus pendant un an. 
Nous avons demandé à l’État un 
engagement écrit sur la réalisation 
de la ligne 17 et de sa gare du 
Triangle de Gonesse pour 2027 
ainsi que d’être associés avec les 
collectivités concernées à la mission 
confiée au Préfet Rol-Tanguy, ce qui 
ne semblait pas aller de soi, pour 
bâtir un projet alternatif crédible et 
concerté.

Malgré l’abandon pur et simple du projet EuropaCity et des milliers d’emplois 
à la clé, nous restons, avec les élus locaux, mobilisés pour les habitants afin de 
défendre l’aménagement du Triangle de Gonesse et notamment la gare du 
métro du Grand Paris Express de la Ligne 17, essentielle à notre territoire.
Le Président de la République a d’ailleurs été invité à se rendre sur place pour 
expliquer sa décision et présenter son projet alternatif.
De plus, le gouvernement a déposé, au moment où nous écrivons ces lignes, un 
amendement au Projet de Loi de Finances 2020 pour ponctionner 75 millions 
d’euros sur les Droits de Mutation à Titre Onéreux (DMTO) des Départements 
d’Ile-de-France afin de financer la part de l’État dans le Contrat de plan Etat-
Région. 
Impacté de 5,1 millions d’euros, le Val d’Oise serait contraint de sur-financer 
des opérations régionales dont les bénéfices pour les Valdoisiens seront 
négligeables. A l’occasion d’une conférence de presse à l’ADF, le 27 novembre, 
les Départements franciliens et la Ville de Paris ont demandé le retrait immédiat 
de cette mesure décidée sans concertation, contrairement à ce qui a été 
annoncé aux parlementaires. En l’absence de rectification, nous ne  siégerons 
plus au Conseil de surveillance de la Société du Grand Paris.
L’Etat décide une fois encore, sans consulter les territoires concernés. Une 
attitude irrespectueuse et dangereuse à moins de trois mois des élections 
municipales.  
Sachez néanmoins que vous pouvez compter, au sein de notre Majorité au 
Conseil départemental, sur des élus engagés et combatifs pour défendre 
chaque jour vos intérêts et ceux du Val d’Oise. 
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Ninon Guillon-Romarin  
MARRAINE DU MEETING FÉMININ 2020 
Perchiste détentrice du record de France

#MeetingFemininVO

MEETING

du Val d’Oise

CDFAS
EAUBONNE

À PARTIR DE 19H

Entrée gratuite
Réservation obligatoire 

sur www.cdfas.com

Lundi

17 
FÉVRIER
2020
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Le Conseil départemental
soutient le sport en Val d’Oise
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